



Presentación

En el Número 2 de Esfera Pública se publica la última parte del Especial Monográfico en Gobiernos Locales, cuya iniciativa surgió durante el XII Congreso de la Red de Investigación en Gobiernos Locales Mexicanos (IGLOM), cuya sede fue El Colegio de Jalisco en noviembre de 2022. El número anterior se incluyeron trabajos que abordaban temas generales sobre la esfera local de gobierno. En este, los artículos incluidos dan cuenta de investigación en torno a temas específicos y realidades de políticas públicas.

La colaboración de Cervera analiza la puesta en práctica de proyectos y ejercicio presupuestal, bajo esquemas de autogobierno a nivel submunicipal, a través del caso de una comunidad purépecha en Michoacán. Cruz, León y Uribe presentan un análisis estadístico en municipios de Hidalgo que permite explorar los efectos de la prestación de servicios sociales durante la pandemia del COVID-19, desde la percepción ciudadana. El trabajo de Guzmán se centra en la confluencia de dos temas de política pública estratégicos, la innovación tecnológica y la salud pública, en el contexto del ámbito metropolitano y su gobernanza a partir de la crisis generada por la pandemia. Por su parte, Díaz, Brugués y Rodríguez abordan la problemática de la migración y desplazamiento en la frontera norte del país, partiendo del análisis de los flujos migratorios y dinámicas demográficas en Ciudad Juárez y concluyendo con los resultados de encuestas a mexicanos y extranjeros solicitantes de asilo. Dejamos el artículo de Rodríguez y Alcauter como cierre del Especial Monográfico, porque si bien su objeto de estudio es el estado de Michoacán, su ensayo explora fenómenos como la globalización la gobernanza y las capacidades institucionales de los municipios y cómo las últimas reformas de su marco legal en 2014 quedan cortas ante los retos de sus realidades.

En este número quisimos complementar los trabajos de investigación aquí publicados con un reportaje fotográfico presentado por Luis Alejandro Pérez, científico social de la Escuela Nacional de Estudios Superiores de Morelia de la Universidad Nacional Autónoma de México (ENES-Morelia-UNAM). Su fotoreportaje, titulado “El autogobierno y la consulta indígena en la isla de Janitzio” nos muestra imágenes de la comunidad de Janitzio, la cual optó en 2021 por una forma de

autogobierno, al sentirse marginados ante una situación de crisis nacional, como lo fue la pandemia del COVID-19.

Finalmente, presentamos en nuestro Número 2 las reseñas de dos lecturas pertinentes que recomendamos a nuestros lectores. La reseña de Bueno de la reciente publicación de Jaime Olveda, historiador de El Colegio de Jalisco, en torno a la historia de Jalisco. Cárdenas en su reseña del libro de Juan Pablo Navarrete, nos invita a revisitar el análisis de las elecciones de 2018 en las que MORENA asciende al poder, en estos momentos cuando estamos en el umbral de una posible ebullición política por el proceso electoral siguiente.

Con este ejemplar, *Esfera Pública* concluye su primer año de existencia editorial, esperando consolidarnos en un espacio para la difusión y divulgación de los investigadores en temas de gobernanza y sociedad. No queremos dejar de agradecer a los autores que nos eligieron como espacio de publicación, a quienes participaron como dictaminadores, a los académicos de nuestros comités científico y editorial, al equipo de trabajo, a El Colegio de Jalisco y a todos quienes nos ayudan a expandir nuestros alcances.

Dra. Fabiola Figueroa Neri

Directora de Esfera Pública